
15 октября в Объединенном институте ядерных исследований были подписаны два новых соглашения о сотрудничестве 
с Национальной комиссией по атомной энергии Бразилии (CNEN) и Федеральным университетом Южной Баии (UFSB).  
В ходе визита в ОИЯИ представители высших учебных заведений Федеративной Республики Бразилия ознакомились  
с научной инфраструктурой Института и обсудили перспективы сотрудничества, в том числе совместные исследования  
и обмен опытом.
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Вычисления, методы, аналитика 
С 21 по 25 октября в Армении проходит конференция «Математическое моделирование  
и вычислительная физика» (MMCP 2024). Организаторы: Объединенный институт  
ядерных исследований, Национальная научная лаборатория имени А. И. Алиханяна, 
Ереванский государственный университет и Институт проблем информатики  
и автоматизации НАН РА.

В работе конференции принимают участие более 150 ученых и специалистов из 18 стран (Армения, 
Беларусь, Болгария, Грузия, Египет, Иран, Казахстан, Канада, Монголия, Новая Зеландия, Польша, Рос-
сия, Румыния, Словакия, Таджикистан, Узбекистан, Франция, Чехия) и большого числа российских науч-
ных центров и университетов, а также ЛИТ, ЛТФ, ЛФВЭ и ЛРБ ОИЯИ.

Научная тематика мероприятия охватывает широкий круг вопросов. Отдельные сессии конференции 
посвящены машинному обучению и аналитике больших данных, математическим методам и средствам 
моделирования сложных физических систем, методам и численным алгоритмам в физике высоких энер-
гий, численным и аналитическим расчетам в современной математической физике, методам квантовых 
вычислений и квантовой обработки информации, современным методам обработки и анализа данных 
в мегасайенс-проектах, высокопроизводительным вычислениям и компьютерным наукам, а также мате-
матическим методам в науках о жизни.
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В рамках знакомства с научной инфра-
структурой Объединенного института го-
сти из Латинской Америки посетили пло-
щадки ускорительного комплекса NICA 
в Лаборатории физики высоких энергий, 
Центр прикладной физики Лаборатории 
ядерных реакций (на снимке), а также ин-
терактивную выставку «Базовые установки 
ОИЯИ» в ДК «Мир».

«Объединенный институт ядерных ис-
следований – это дом международной 
науки, – подчеркнул директор ОИЯИ 
Григорий Трубников в приветственной 
речи. – Я рад, что в последние годы у нас 
продолжает развиваться такое серьезное 
научное сотрудничество с бразильскими 
научными центрами и университетами. 
Убежден, что наши исследовательские 
возможности и научные интересы бра-
зильских коллег смогут отлично допол-
нить друг друга, что открывает широкие 
перспективы для работы над совместными 
проектами».

Григорий Трубников в деталях расска-
зал об организации работы в Институте, 
основных направлениях исследований, 
проводимых в лабораториях, и предста-
вил бразильским коллегам современную 
научную инфраструктуру ОИЯИ. Особое 
внимание было уделено вопросам реа-
лизации программ подготовки молодых 
специалистов для участия в международ-
ных научных проектах. У Объединенного 
института есть большой опыт в органи-
зации научных школ, студенческих на-
учно-образовательных программ (START 
и INTEREST), практик, стажировок 
и курсов повышения квалификации. Бо-
лее 800 студентов и молодых специали-
стов из разных стран ежегодно проходят 
подготовку в Дубне на базе ОИЯИ.

В рамках круглого стола состоялось 
подписание соглашения о сотрудничестве 
между Объединенным институтом и Фе-
деральным университетом Южной Баии. 
Оно откроет новые возможности для сов-
местных исследований и развития научно-
образовательных программ по подготовке 
студентов и молодых специалистов к ра-
боте в ядерной физике и других смежных 
областях.

«Сотрудники нашего университета 
очень заинтересованы в совместной рабо-
те с Объединенным институтом ядерных 
исследований, — отметила ректор UFSB  
Жоана Анжелика Гимараеш Да Луз. — 
Конечно, нам всем необходимо обсудить 
детали будущего сотрудничества, опреде-
лить направления и конкретные проек-
ты. Перед нами стоит множество задач, 
и я надеюсь, что благодаря этому согла-
шению мы сможем найти решения для ка-
ждой из них».

Также директор Объединенного инсти-
тута подписал меморандум о взаимопо-
нимании между ОИЯИ и Национальной 
комиссией по атомной энергии Бразилии 
(CNEN). Документ подчеркивает серь-
езные намерения двух сторон развивать 
научное сотрудничество в направлениях 
разработки исследовательских реакто-
ров и источников холодных нейтронов, 
в прикладных исследованиях на реакторах 
различными методами для материаловеде-
ния, в области наук о жизни и экологии. 
В мае 2024 года состоялся официальный 
визит делегации Объединенного института 
в Бразилию. По его итогам была достигну-
та предварительная договоренность между 
ОИЯИ и CNEN о подготовке официально-
го документа, закрепляющего намерения 
сторон развивать научное сотрудничество.

В состав делегации вошли семь предста-
вителей из университетов Рио-де-Жанейро, 

Кампинаса, Санта-Катарины, Рио-Гранде, 
Южной Баии, а также Национальной лабо-
ратории научных вычислений (LNCC).

Со стороны ОИЯИ во встрече так-
же принимали участие вице-директор  
Лъчезар Костов, главный ученый секре-
тарь Сергей Неделько и директора лабора-
торий: Сергей Сидорчук (ЛЯР), Евгений 
Якушев (ЛЯП), Сергей Шматов (ЛИТ), 
Александр Бугай (ЛРБ), Егор Лычагин 
(ЛНФ). Они представили широкий спектр 
научных исследований, реализуемых 
в подразделениях Института, и расска-
зали о существующих возможностях для 
сотрудничества. Бразильская делегация 
с большим интересом отнеслась к пред-
ставленной информации и выразила го-
товность рассматривать возможности для 
кооперации с учеными ОИЯИ.

В завершении круглого стола дирек-
тор ОИЯИ Григорий Трубников выразил 
надежду на дальнейшее укрепление со-
трудничества между Объединенным ин-
ститутом и бразильскими научно-образо-
вательными организациями. Он отметил 
важность поддержки сфер науки и обра-
зования национальными правительства-
ми России и Бразилии. По мнению Гри-
гория Трубникова, это позволит не только 
вывести партнерские отношения на но-
вый уровень, но и повысить статус Бра-
зилии в ОИЯИ, что, в свою очередь, будет 
способствовать развитию академической 
мобильности, обеспечит обе стороны бо-
лее свободным доступом к исследователь-
ским инструментам и ресурсам друг друга, 
а также создаст комфортные условия для 
проведения совместных образовательных 
мероприятий, стажировок и практик для 
студентов из государств – членов ОИЯИ 
и Бразилии.

Пресс-центр ОИЯИ

ОИЯИ – Бразилия: серьезные намерения  
развивать научное сотрудничество
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16 октября не стало профессора Фер-
нандо Гусмана Мартинеса, большого друга 
ОИЯИ и члена Ученого совета Института 
в 2007   –2012 годах.

Фернандо Гусман Мартинес родился на 
Кубе 30 мая 1951 года в бедной семье. Ему 
было восемь лет, когда победила кубинская 
революция, и только благодаря ей он смог 
получить школьное образование. С 1968 
по 1972 годы учился на физическом фа-
культете Гаванского университета, специ-
ализировался в ядерной физике. Позднее, 
с 1981 по 1984 годы, подготовил и защитил 
кандидатскую диссертацию в Техническом 
университете Дрездена в области теории 
столкновений тяжелых ионов. На протяже-
нии всей жизни, со времени окончания Га-
ванского университета, профессор Гусман 
занимался физическими исследованиями 
и готовил научные кадры.

Профессор Гусман шесть лет преподавал 
квантовую оптику в Военно-техническом 
институте в Гаване. В 30 лет стал заведую-
щим кафедрой физики и химии в Высшей 
школе артиллерии, где в течение семи лет 
читал курсы физики и квантовой теории. 
Он работал в INSTEC с момента его осно-
вания в 1986 году, когда институт еще на-

зывался ISCTN. Это был научный центр, 
созданный специально для подготовки 
специалистов по ядерной физике на Кубе. 
Фернандо Гусман Мартинес всегда ак-
тивно поддерживал это направление под-
готовки. Он был заведующим кафедрой 
ядерной физики с 1986 по 1994 годы и рек-
тором института в течение 15 лет, вплоть 
до 2009 года. Все это время ученый препо-
давал теорию ядерных реакций и структу-
ры ядра. С 2009 года по настоящее время 
вел курс по феноменологии физики высо-
ких энергий.

Фернандо Гусман Мартинес был науч-
ным руководителем дипломных, магистер-
ских и кандидатских диссертаций многих 
поколений молодых кубинских ученых 
и автором более 150 научных публикаций. 
Он приложил особые усилия для разработ-
ки совместных проектов в области физики 
элементарных частиц с университетами 
Сан-Паулу, Рио-де-Жанейро и штата Баия 
в Бразилии; также активно содействовал 
участию кубинских студентов в экспери-
ментах LHC посредством сотрудничества 
с институтом DESY в Гамбурге.

Профессор Гусман был одним из 
главных сторонников сотрудничества 

с ОИЯИ. Благодаря ему налажено устойчи-
вое взаимодействие между ОИЯИ и Гаван-
ским университетом в области подготовки 
кадров и сложилась хорошая практика 
подготовки кубинских студентов-диплом-
ников в Дубне. По инициативе профессо-
ра Гусмана Гаванский университет всту-
пил в коллаборацию SPD на строящемся 
коллайдере NICA. Он был представителем 
Республики Куба в Ученом совете ОИЯИ 
с 2007 по 2012 годы. Благодаря своим чело-
веческим качествам: чувству юмора, уме-
нию руководить и в то же время простоте 
в общении и интеллекту – он пользовался 
большим уважением студентов и научных 
сотрудников.

Дирекция ОИЯИ, коллеги, друзья

Фернандо Гусман Мартинес
30.05.1951 – 16.10.2024

11 октября в возрасте 85 лет скончался со-
ветник дирекции Лаборатории ядерных про-
блем Объединенного института ядерных ис-
следований Леонид Григорьевич Ткачёв. Он 
начал работать в ОИЯИ в 1963 году в качест-
ве прикомандированного аспиранта к Лабо-
ратории теоретической физики, а в 1966 году 
поступил в Лабораторию ядерных проблем 
ОИЯИ на должность научного сотрудника.

C начала своей научной деятельности 
Л. Г. Ткачёв принимал активное участие 

в подготовке проекта многокубовой жид-
ководородной камеры, а затем занимался 
теоретическими и методическими исследо-
ваниями по основам работы ультразвуко-
вой пузырьковой камеры. По результатам 
этих работ в 1972 году Л. Г. Ткачёв успешно 
защитил кандидатскую диссертацию.

С 1975 по 1984 гг. Леонид Григорьевич 
работал на установке РИСК. Он внес суще-
ственный вклад в обработку данных экспе-
римента, а также в создание ряда ключевых 
узлов установки: газовой системы, системы 
съема данных, ряда других систем. Кроме 
того, он успешно участвовал в организации 
работ интернационального коллектива на 
всех этапах подготовки и проведения экс-
перимента на спектрометре РИСК в ИФВЭ, 
начиная с проектирования спектрометра 
и заканчивая анализом полученных данных.

В 1986–1992 гг. Л. Г. Ткачёв руководил 
темой КОКОС – спутникового канала свя-
зи между ОИЯИ и западными научными 
центрами. С 1984 г. участвует в работе кол-
лаборации ДЕЛФИ. Дважды (в 1986–1987 
и 1993–1997 гг.) руководил группой специ-
алистов ОИЯИ в ЦЕРН. 

В последнее время Леонид Григорье-
вич активно участвовал в коллаборациях 
НУКЛОН, ТУС, ТАЙГА и в планируемых 
экспериментах ОЛВЭ-HERO и ИВГШАЛ 
в качестве руководителя темы «Астрофизи-

ческие исследования в космических экспе-
риментах».

Леонид Григорьевич был высококвали-
фицированным физиком с прекрасной 
теоретической базой, его отличали широ-
та научных интересов, самостоятельность 
и инициатива в постановке и решении за-
дач, увлеченность наукой, самоотвержен-
ность в работе, умение работать в коллек-
тиве. Он автор более 700 научных работ, 
значительная часть которых докладывалась 
на международных конференциях.

Свои знания Леонид Григорьевич успеш-
но передавал молодому поколению, читая 
курс физики космических лучей на кафе-
дре физики ядра и элементарных частиц 
в университете «Дубна».

Работая в Объединенном институте 
ядерных исследований, он проявил свои 
лучшие качества — умение глубоко вникать 
в проблему, исполнительность, дисципли-
нированность, инициативность и работо-
способность. Своим организаторским та-
лантом и добросовестным трудом завоевал 
авторитет и уважение. Товарищи по работе, 
коллеги и друзья знали его как человека от-
зывчивого, неравнодушного к чужой беде, 
способного оказать поддержку в трудную 
минуту. Вечная память нашему коллеге.

Дирекция и сотрудники ЛЯП

Леонид Григорьевич Ткачёв
20.01.1939 – 11.10.2024



4 5МОЛОДЕЖЬ и наука

Îëüãà ÒÀÐÀÍÒÈÍÀ, 
ôîòî Åëåíû ÏÓÇÛÍÈÍÎÉ

Ïðàêòè÷åñêîå çàíяòèå ó÷àñòíèêîâ øêîëû Â ìóçåå âû÷èñëèòåëüíîãî öåíòðà ËÈÒÎòêðûòèå êîíôåðåíöèè. Ë. Êîñòîâ è Â. Â. Êîðåíüêîâ Ìîëîäûå ëèöà â êîíôåðåíö-çàëå ËÈÒ

Ë. Á. Ñîêîëèíñêèé

Ñ. Â. Øìàòîâ

Îñåííяя øêîëà – óæå òðàäèöèя!



24 октября 2024 г. • № 41 • «Дубна»6 С ЛЮБОВЬЮ к городу

В совещании участвовали директор 
ОИЯИ академик РАН Г. В. Трубников, за-
меститель главы города по градостроитель-
ству А. А. Степаненко и замглавы по куль-
туре, образованию и спорту Н. Ю. Мадфес. 
На нем обсуждались вопросы: о текущем 
статусе реализации проекта «Ратмино», 
реконструкции помещений второго этажа 
Дома международных совещаний, проекте 
создания музейного комплекса в здании на 
площади Мира.

Профилакторий в Ратмино давно ну-
ждается в реконструкции и дальнейшем 
развитии. Строительный блок проработал 
все принципиальные вопросы и наметил 
планы по строительству нового корпуса 
и ремонту двух старых корпусов. Много 
внимания при этом уделялось соответ-
ствию статусу Ратмино как территории 
историко-культурного наследия. При об-
суждении этого вопроса директор спро-
сил А. А. Степаненко, а каким образом 
пройдет велодорожка по территории Рат-
мино? Степаненко рассказал о маршру-
те: он проложен по Ратминской стрелке 
и на следующем этапе будет проходить по 
берегу Дубны, на что уже предусмотре-
ны средства в бюджете. Однако сложно 
представить, каким образом трассу ши-
риной более 6 м, названную велодорож-
кой, можно проложить по берегу р. Дуб-
ны и краю профилактория, не нарушив 
того самого историческо-культурного 
наследия, за которое дубненцы боролись 
не один год. Но тему развивать не стали, 
поскольку проект веломаршрута требует 
отдельного обсуждения.

Следующий вопрос касался ремонта зда-
ния Дома международных совещаний, уже 
идущего полным ходом. Мне показалось 
достаточно интересным решение вдохнуть 
новую жизнь в этот объект, несколько по-
меняв его идеологию. Архитекторы пред-
ложили окончательно сделать бывший 
ресторан культурным центром, объединив 
науку с культурой и открыв его двери для 
широкой публики. На втором этаже вме-
сто кафе предложено устроить картинную 
галерею и комнаты для общения (художни-

ки, от вас ждут инициатив!). Н. Ю. Мадфес 
поддержал эту идею (с которой я ранее об-
ращался в администрацию по просьбе ини-
циативной группы дубненских художни-
ков). Работая в службе главного инженера 
ОРСа ОИЯИ в начале 80-х годов прошлого 
века, я курировал строительство этого не-
простого объекта и, признаюсь, был разо-
чарован, когда уже построенный и с боль-
шим трудом принятый в эксплуатацию 
объект распоряжением административного 
директора Института был перепрофилиро-
ван в Дом международных совещаний. Од-
нако практика доказала целесообразность 
такого решения. Директор ОИЯИ призвал 
наполнить новым культурным содержани-
ем Дом международных совещаний, при 
этом не ущемляя интересы научной обще-
ственности. 

Последний вопрос, как мне показалось, 
был наиболее важным, я бы сказал, даже 
революционным. Институт в свое время 
сделал важный шаг, приобретя историче-
ское здание на площади Мира, в котором 
в советские годы размещался исполком 
Совета народных депутатов, а затем мэрия 
г. Дубны. Теперь в нем решено разместить 
музей истории ОИЯИ с достаточно инте-
ресной экспозицией, включающей при-
боры и даже целые блоки оборудования 
физических установок, на которых про-
водились первые научные эксперименты 
(14 декабря исполняется 75 лет запуску 
синхроциклотрона). Не скрою эмоций, на-
веянных на меня одним из таких экспона-
тов: пульт управления синхроциклотроном 
многие годы был моим рабочим местом. 
В 1985 году я приступил к работе в Лабо-
ратории ядерных проблем по профильной 
специальности на ускорителе в качестве 
старшего инженера-электрика. В тот пе-
риод проходила реконструкция, после ко-
торой ускоритель получил новое название 
«фазотрон». 

Григорий Трубников развил тему музея, 
подчеркнув необходимость сохранения 
исторической институтской части горо-
да, центром которой является площадь 
Мира. Он обратился к городским вла-

стям с просьбой учитывать исторический 
фактор и позицию Института при плани-
ровании любых работ, вносящих измене-
ния в исторический облик старой части 
города. В этой связи будет не лишним 
упомянуть о предложении, прозвучавшем 
на прошедших публичных слушаниях по 
внесению изменений в Генеральный план 
города: «Вернуть статус исторически сло-
жившейся застройки для улиц Флёрова, 
Жолио-Кюри, Мещерякова, Мира, так 
как в этой зоне не допускаются снос, на-
рушение стилевого единства существую-
щей застройки, изменение ее функцио-
нального значения».

В целом хочется надеяться, что ОИЯИ 
вернет свое былое влияние на важней-
шие стороны городской жизни, вклю-
чая жилищное строительство, городское 
благоустройство и кадровую политику. 
К примеру, в последнее время с научной 
общественностью, к сожалению, не со-
гласовывались проекты, вносящие изме-
нения в исторически сложившийся об-
лик Комсомольской набережной. Самый 
свежий пример: не обсуждалось и не со-
гласовывалось решение об устройстве 
сезонного катка на Молодежной поляне, 
являющейся неотъемлемой частью ста-
рой набережной. Жители близлежащих 
домов, в которых проживает научная 
общественность, включая иностранных 
специалистов, обратились с коллектив-
ным письмом к губернатору Москов-
ской области против реализации этого 
непродуманного проекта, грозящего 
уничтожить зеленую поляну и нарушить 
права жителей близлежащих домов на 
комфортную окружающую среду из-за 
громкой музыки и шума. А во что прев-
ратятся деловые совещания и научные 
семинары в ДМС, если с утра до вечера 
будет греметь музыка? Вопросы горожан 
по этой проблеме, увы, пока остаются 
без ответа...

Борис ШЕСТОВ,  
член Общественного совета ОИЯИ  

по взаимодействию с органами  
местного самоуправления г. Дубны

Приоритет науке, культуре, истории
Интегрированию ОИЯИ в городскую среду было посвящено совместное заседание 
Общественного совета Института по взаимодействию с органами местного 
самоуправления г. Дубны и Совета программы социальных  
и инфраструктурных проектов развития ОИЯИ. 
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Один из воскресных дней в Доме культуры был посвящен хореографии.  
В зале на сцене прошел мастеркласс по пластическому актерскому  
мастерству, а далее, уже в балетном зале, состоялся танцевальный мастер
класс. Событие было инициировано Екатериной Слеповой, руководителем 
студии танца и развития индивидуальности «Элемент». Оба мероприятия 
проводила Ольга Шук – приглашенный педагог по современной хореографии, 
хореографпостановщик, артистка мюзиклов. 

Ольга окончила факультет музы-
кального театра Российской академии 
театрального искусства (ГИТИС), фа-
культет режиссуры культурно-массо-
вых мероприятий и праздников Инсти-
тута театрального искусства, ежегодно 
проходит стажировку в Brodway Dance 
Centre, Alvin Ailey American dance theater,  
USA New-York.

Ольга Шук акцентирует, что на своих ма-
стер-классах ей первостепенно важно объ-
яснять, в чем разница между танцорами, 
певцами, актерами и артистами. В тренинг 
обязательно входят развивающие игры для 
детей и их педагогов, обучение лайфхакам 
для уроков и домашних заданий, а также 
передача опыта,  как  не отделять танец от 
актерского мастерства, а делать их союзни-
ками и взаимопомощью настоящему арти-
сту. Нам интересно было побеседовать с хо-
реографом и узнать то, что обычно остается 
«за кадром» и детально не обсуждается…

Ольга, как давно вы проводите 
мастерклассы и что возможно 
передать в плане опыта за пару 
часов?

– Если для мастер-класса не отводится 
достаточно времени, чтобы передать опыт 
(это не всегда зависит от времени, чаще 
даже от того, как ученики усваивают), 
то достаточно передать им заряд вдохно-
вения вернуться на мой класс! И вообще 
продолжить изучать предмет и развивать-
ся в нем. Я всегда говорю на своих клас-
сах, что мне не столько важно, сколько 
лексики вы унесете с собой, сколько по-
зитивного настроения. Я лет с 19 даю 
классы! И умею очень тонко чувствовать 
настроение публики. Поэтому мои классы 
с каждым годом укреплялись именно по-
дачей хорошего настроения! 

Вообще тренинги с профессионала
ми для танцоров должны быть  
на регулярной основе?

– Это как чистить зубы! Чем регулярнее 
и профессиональнее инструменты, тем вы 
будете чище и здоровее.

Какие главные составляющие 
пластического актерского 
мастерства? Что нужно уметь,  
какие качества развивать?

 – Фантазию и храбрость! Актерское мас-
терство – для смелых. Стеснительным и не-
решительным не место в актерстве. И уж тем 
более, если хотим попасть в шоу-бизнес.   
Пластическое выражение туда же! Без фанта-
зии на пластическое выражение актер сыгра-
ет кошку, надев на себя просто маску кошки. 
А пластически выразительный артист даст 
и походку, и ловкость, и умение грациозно 
забраться в любой пакет или коробку. 

Вас часто приглашают на конкурсы 
в качестве члена жюри. И вы 
мастерски потом даете оценку 
и коллективам, и нюансам каждого 
номера. Расскажите про эту 
составляющую вашей профессии.

– Главная моя уникальность – это «не 
судить, а оценивать»! Не осуждать, а, как 
врач, поставить диагноз постановке и на-
значить лечение! Мне очень нравится быть 
полезной. Но есть и обратная сторона (как 
и везде) – хейт, зависть, насмешки… Поэ-
тому тут тоже нужна храбрость! Фантазия 
и чувство юмора, чтобы выживать.

Сценическая пластика – как средст
во актерской выразительности и ак
терского мастерства – важнейший 
навык. Это непрерывная физико
эмоциональная работа для актера?

– … и самое главное в актерском ма-
стерстве – это умение выходить из роли! 
И вот это про эмоциональную составля-
ющую. Очень многие начинают сходить 
с ума. Потому что утопают в своей роли. 
Но и на такое есть специалисты. Вам мо-
гут помочь. Главное вовремя обратиться за 
этой помощью.

Ольга, язык жестов и движений 
иногда бывает более выразителен, 
чем любой другой язык. Вы 
на мастерклассах развиваете 
в первую очередь  координацию 
и пластичность?

– Я развиваю фантазию и смелость ее 
выражать. На моих классах ученики легко 
понимают друг друга и на языке комаров 
или дождя.

Получается, вы учите, как 
выразить свои чувства, передать 
настроение через движения, как 
убедить зрителя без слов. Нужно 
научить не только понимать 
движения другого, но и изобразить 
внутренний мир любого персонажа 
через движения?

– Вот именно. Персонажа! Не играй 
себя, играй персонажа! Придуманного 
или написанного в книге или увиденного 
в кино. Но не себя. Это бытово и для сцены 
скучно. И я учу это создавать.

***
Необходимость хорошей пластической 

формы для танцора и актера любого жан-
ра очевидна и понятна. Поэтому важно 
наполняться полезными занятиями, ко-
торые сделают физическую подготовку 
артиста более профессиональной, что 
позволит выступать во всевозможных по-
становках самого различного жанрового 
направления.

Беседовала Элеонора ЯМАЛЕЕВА,  
член Союза театральных деятелей РФ, 

фото из личного архива  
Ольги ШУК

Пластика + актерство = мастерство
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БЕЗОПАСНОСТЬ

• Вас приглашают

27 октября в 17:00 –  
«Зал на сцене». Концерт 
фортепианной музыки из 
цикла «Steinway приглашает».  
Лауреат международных 
конкурсов Федор Орлов
3 ноября в 12:00 – спектакль 
«Денискины рассказы». 
Театральная компания  
«Советские истории»
3 ноября в 18:00 –  
стендап-концерт «Три холма»

Выставочный зал
31 октября в 17:00 – торжест-
венное открытие фотопроекта 
Дарьи Коновой «Держи ба-
ланс». О сотрудниках ОИЯИ – 
активных велосипедистах – 
в пути на работу, прогулках 
по городу и на тренировках 
в любимых узнаваемых  
локациях Дубны

Универсальная  
библиотека  
им. Д. И. Блохинцева

24 октября
18:00 – киноклуб ОИЯИ
19:00 – книжный клуб  

«Список на лето»

25 октября библиотека  
работает до 18:00

16:00 – встреча редакции 
газеты «Живая шляпа», 7+

17:00 – торжественные  
мероприятия в честь 75-летия 
Универсальной библиотеки
26 октября библиотека занята 
под показ интерактивного 
спектакля в честь своего  
75-летия. Просим отложить по-
ход за книгами на другой день

26 октября в 14:00, 16:00, 
18:00 — начало сеансов 
интерактивного спектакля 
«Назад в будущее», который 
погрузит вас в историю 
книг и книгохранилищ, 
ремесла писателей и практик 
читателей. Мы вспомним, что 
было, и узнаем, что будет.
Смогут участвовать три 
группы по 15 человек.
Запись через интернет- 
ресурсы библиотеки  
обязательна

Дом ученых

31 октября в 19:00 – концерт 
духового квинтета Большого 
театра «Золотой век духового 
квинтета (от классики до 
романтизма)». Исполнители: 
Н. Попов (флейта), С. Лысенко 
(гобой), С. Петров (кларнет), 
А. Рудометкин (фагот), 
А. Раев (валторна)

ДК «Мир»

Уважаемые сотрудники ОИЯИ!  
В настоящее время отмечается активизация и расширение спектра мошеннических 
действий с использованием телефонных звонков, смс-сообщений и мессенджеров.

Основные мошеннические схемы
СХЕМА ПЕРВАЯ. Звонок якобы представителя опера-
тора сотовой связи, которым пользуется потерпевший, 
под предлогом окончания действия договора оказания 
услуг сотовой связи. 

Злоумышленники звонят потерпевшим и представля-
ются сотрудниками оператора сотовой связи, услугами 
которого пользуются последние, и сообщают о том, что 
заканчивается срок действия договора оказания услуг сото-
вой связи, но продлить его можно дистанционно, для этого 
достаточно сообщить код, который поступит в смс-сооб-
щении. Потерпевшие, ничего не подозревая, называют код 
для входа на портал «Госуслуги», после чего потерпевшему 
приходит либо смс-сообщение, либо письмо на электрон-
ную почту о взломе его аккаунта на портале «Госуслуги» 
с контактным номером якобы горячей линии. Потерпев-
ший звонит по указанному в письме номеру телефона, где 
ему сообщают, что его персональные данные скомпроме-
тированы, и с помощью сотрудников Центробанка необхо-
димо проверить целостность счетов потерпевшего. После 
чего потерпевшему звонит якобы сотрудник Центробанка, 
сообщает, что от имени потерпевшего осуществлялся пере-
вод денежных средств на счет лица тем или иным образом, 
связанного с ВСУ, данная операция была «заморожена», 
но «сотрудник Центробанка» обязан передать информа-
цию в ФСБ. Далее с потерпевшим связывается якобы со-
трудник ФСБ, который нагнетает обстановку, угрожает 
привлечением к уголовной ответственности за госизмену 
(ст. 275 УК РФ), но в какой-то момент принимает сторо-
ну потерпевшего и предлагает последнему поучаствовать 
в вычислении недобросовестных банковских сотрудников, 
которые якобы и совершают переводы денежных средств от 
его имени. А для того чтобы вычислить этих сотрудников, 
необходимо обналичить все имеющиеся личные сбереже-
ния в банках и внести на безопасный/резервный/страхо-
вой счет посредством приложения Mir Pay, установленного 
на мобильный телефон потерпевшего. Если сотрудники 
банка спросят цель снятия денежных средств, необходимо 
сообщить заранее придуманный правдоподобный предлог  
(на свадьбу внучке, на покупку машины/квартиры, на ре-
монт и т. д.), ни в коем случае нельзя сообщать истинную 
цель, ведь все находятся под подозрением, и родственни-
кам тоже ни в коем случае нельзя ничего говорить, ведь раз-
глашение данных предварительного расследования так же 
карается по закону (ст. 310 УК РФ). После того как потер-
певший внесет все свои сбережения якобы на безопасный/
резервный/страховой счет, оказывается, что от его имени 
якобы были поданы заявки на оформление кредитов в раз-
ных банках, и для того чтобы их «перебить», необходимо са-
мому оформить кредиты, исчерпав свой кредитный лимит, 
а денежные средства также посредством приложения Mir 
Pay и банкомата внести на свой безопасный/резервный/
страховой счет, после чего кредиты якобы закроются.

Если личные сбережения у потерпевшего отсутству-
ют, злоумышленники сразу переходят к кредитам. Под 
различными предлогами возможно установление на 
мобильный телефон потерпевшего программ слежения.

СХЕМА ВТОРАЯ. Сообщение в социальной сети 
Telegram якобы с аккаунта руководителя или бывшего 
руководителя организации, в которой работает или 
работал потерпевший.

В приложении Telegram потерпевшему приходит не 
вызывающее подозрений сообщение. Например, «Как 
у вас дела?» и после ответа просьба пообщаться с кем-то, 
так как в отношении организации проводится проверка 

и потерпевший попал в список сотрудников, с которыми 
хотят пообщаться. После чего как в схеме № 1 подклю-
чаются «сотрудники» различных представителей власти 
и ведомств: ФСБ, Росфинмониторинг, Центробанк и т. д. 
и тем же самым способом посредством приложения Mir 
Pay, установленного на мобильный телефон потерпевшего 
и банкомата, денежные средства вносятся через банков-
ские ячейки на безопасный/резервный/страховой счет.

Если личные сбережения у потерпевшего отсутствуют, 
злоумышленники сразу переходят к оформлению креди-
тов. Под различными предлогами возможно установление 
на мобильный телефон потерпевшего программ слежения.

СХЕМА ТРЕТЬЯ. Звонок якобы представителя опе-
ратора сотовой связи (Билайн, МТС, Мегафон, Теле2 
и др.), которым пользуется потерпевший, под предло-
гом замены оборудования компанией и необходимости 
обновления сим-карты.

Злоумышленники звонят потерпевшим и представля-
ются сотрудниками оператора сотовой связи, услугами 
которого пользуются последние, и сообщают о том, что 
оператор меняет свое оборудование на поддерживающее 
5G, в связи с чем необходимо обновление сим-карты. Для 
того чтобы обновить сим-карту, необходимо установить 
программу, как впоследствии, оказывается шпионское 
ПО, войти в приложение с помощью PIN-кода, который, 
как правило, является универсальным для всех прило-
жений. Заполучив PIN-код, пока осуществляется якобы 
обновление сим-карты, сопровождаемое приятной бесе-
дой с «оператором» на различные темы, злоумышленни-
ки входят в банковские приложения потерпевших и сами 
осуществляют переводы денежных средств на преступные 
счета или оформляют онлайн-кредиты, а полученные де-
нежные средства так же переводят на преступные счета.

СХЕМА ЧЕТВЕРТАЯ. Инвестиции. 
Потерпевшему поступают звонки якобы от брокер-

ской организации с предложением принять участие 
в игре на финансовой бирже, обещают быструю, боль-
шую и гарантированную прибыль. Потерпевший согла-
шается, регистрирует аккаунт на интернет-ресурсе или 
в приложении, не имеющем ничего общего с реальной 
финансовой биржей, но пополняет свой кошелек потер-
певший не напрямую, а переводя денежные средства на 
банковские карты физических лиц, обычно это оправды-
вается западными санкциями.  В приложении потерпев-
ший видит рост якобы своих вложений, хочет их вывести, 
и ему сообщают, что для вывода инвестиций необходимо 
внести определенную сумму, а потом еще и еще. Однако 
никакие денежные средства не возвращаются.

Обращаем ваше внимание! Все эти звонки и со
общения поступают от мошенников. Настоятельно 
рекомендуем прерывать любые подозрительные 
звонки, не реагировать на сомнительные сообщения. 
Вступая в любой контакт с мошенниками, вы риску
ете стать их жертвой. Обратите внимание, мошенни
ки могут обращаться к вам по имени и отчеству, пе
резванивать, настаивать. Все это делается для того, 
чтобы вызвать чувство растерянности и завладеть 
вашими личными финансовыми средствами.

По любым звонкам, вызывающим у вас подозре-
ние, предлагается для получения консультации срочно 
обратиться: в приемную помощника директора ОИЯИ 
по безопасности Александра Александровича Михана,  
телефон 2165005 или в Службу безопасности ОИЯИ, 
телефон 2166597.


